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「自治体戦略２０４０構想」と行政サービスの民間化   

助言者：萩原聡央名古屋経済大学教授 
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報告： 

Ⅰ まず、萩原先生の講演については、前日の全体講演を復習の位置づけで話していただ

き、認識を深めることができました。 

これを受けて、私は以下のような発言を行いました。 

 

馬場民子報告 

「自治体戦略２０４０の本質と埼玉県政の実態、党県議団の取り組みの振り返り」 

 

２０４０構想の本質的ねらいは、公共サービスの産業化、さらにいえば住民福祉を大企業に

よるもうけの手段に変えるものです。 

発想の転換といいつつ、「人口減少」という危機を脅し文句にした従来の官製市場の民営化

をより広域化・大規模化する、そのために自治体の形をも変えるものです。 

 

こういう視点で、埼玉県政を振り返ってみると、上田知事の１６年間で行われてきたことは、

県職員の大幅削減、税務業務の民営化にみられる民間委託、県単福祉事業の廃止縮小と、市

町村への権限委譲でした。そして、その分の税金を圏央道周辺開発、企業誘致助成金にあて

ました。 

上田県政は県の仕事を産業振興に特化させる１６年間でした。 

党県議団の取り組みを振り返ってみると、そのつどその都度、住民福祉の増進のために戦っ

てきましたが、国が進める戦略を認識して、それにかみ合って批判できていたか、対案を提

案できていたか、反省せざるをえません。１日目の岡田先生と本日の萩原先生の講演に感謝

概略 

初めに、萩原先生による「２０４０構想」の概略とその問題点などの講演 

その後、党足立区区議による「戸籍窓口業務民間委託問題」の報告 

島田市労連による「島田市の包括業務委託に対するたたかい」などが報告された。 

その後、各地からの発言が行われた。 



したい。 

 

Ⅱ、なお、分科会の参加者は、おもに市町村の議員と職員組合の方たちでした。 

各地の民営化の進捗状態はおそるべきものです。また、それに対抗する住民運動の経験交

流も行われました。以下各地の発言の概要です。 

 

足立区  地域図書館・保育所・郊外施設などの民間委託につづき 

戸籍業務の外部委託 富士ゼロックスシステムサービス 

国民健康保険業務の外部委託 ＮＴＴデータ 

保健所窓口の外部委託  パソナ 

広範な住民運動で全戸配布や区民集会 

戸籍法違反、労働者派遣法違反での、法務局や労働局への働きかけ 

１０００人の住民訴訟 

 

静岡県島田市 

嘱託員・臨時職員を会計年度任用職員とせず、包括的業務委託へ 

自治労連中心の行政ヒアリング調査、春闘学習会、臨時嘱託職員への説明会、国会論戦 

結果今年３月市議会では、包括的業務委託関連経費を含んだ２０１９年度当初予算を否決 

しかし、市長は再提案の構え 

組合加入の促進 自治労連弁護団による「島田氏の包括業務委託に対する意見書」 

 

尼崎市  

給食センター （１万人分）ＰＦＩ方式 ＢＴＯ方式  ＶＦＭ６％の根拠がわからない 

業者の募集が行われている。 

富士通プロセスがすべての業務分析 

１００事業のアウトソーシング  下水 上水 

市民課相談窓口 パソナに委託で２０００万円増額したー理由「マイナンバーカードが普

及進んでいないから」 

 

足立区  

戸籍の外部委託で１億３千６百円   直営なら ８千４百円という試算 

国保業務委託  ６億円       直営なら ２億１千万円 

委託は安くない！！ 

 

大阪 豊中市   

施設の民営化、窓口業務の民間委託 



行財政運営方針を 経営戦略会議できめる。そこに積水ハウスなど大企業がはいる。 

小中学校を２校に再編  空いた土地を公民連携で使う 

小牧市       経営戦略会議は富士総研が入る 

京都 南丹市    合併後 ５つの小学校が一つに 片道４０キロの子供が 

 

鎌倉市  

公共施設の再編 ５地域の行政センターを市役所に一本化方針 

小学校に１つある子供会館  学童クラブに使う以外後は廃止 

 

掛川市  

公立病院を廃止し、隣町といっしょに 

組合方式として、議会でのチェックができなくなる。 

病院追い出しなどの苦情が多い 

 

神戸市議会  

都市空間向上計画  説明会への組織をしている―新聞折込 

パブコメへの意見も組織  ５４８件 

駅より２０分以内の地域を 居住誘導区域 

その外を見捨てる   市が開発してきた団地も。 

 

       

 

 

    

 


